
L’uso dell’articolo 

 

L’articolo determinativo, indeterminativo o partitivo precede il nome cui fa riferimento secondo le 

regole presenti nella seguente tabella. 

 

MASCHILI 

Singolare IL 

UN 

DEL 

Davanti a nomi che cominciano con consonante.(il libro) 

LO 

UNO 

DELLO 

Davanti a nomi che cominciano 

per :  

-S + consonante (lo studente) 

-Z (lo zio) 

-X (lo xilofono) 

-GN (lo gnomo) 

-PS (lo psicologo) 

L’ 

DELL’ 

Davanti a nomi che cominciano per vocale. (l’uomo) 

Plurale I 

DEI 

Davanti a nomi che cominciano con consonante.(i libri) 

GLI 

DEGLI 
Davanti a nomi che cominciano 

per : 

-vocale (gli uomini) 

-S + consonante(gli studenti) 

-Z (gli zii) 

-X (gli xilofoni) 

-GN (gli gnomi) 

-PS (gli psicologi) 

 

FEMMINILI 

Singolare LA 

UNA 

DELLA 

Davanti a nomi che cominciano con consonante(la casa) 

L’ 

UN’ 

Davanti a nomi che cominciano per vocale.(l'ombra) 

Plurale LE 

DELLE 

Davanti a nomi che cominciano con consonante e vocale. (le case, le 

ombre) 

 

 

Ricorda! 

Se l’articolo partitivo è preceduto da preposizione, nella lingua scritta è bene 

sostituirlo con il corrispondente aggettivo alcuno. 

Ho visto degli amici. nel parlato 

Ho visto alcuni amici. nello scritto 

 

 



Usi particolari dell’articolo 

 

Di seguito sono riportate le regole per l’uso dell’articolo nella lingua parlata e scritta in determinate 

circostanze. 

 DI NORMA USI PARTICOLARI 

davanti ai nomi propri di persona • non è accettato 

Ha chiamato Fabio 

 

• è usato nel parlato di alcuni 

dialetti settentrionali, ma mai 

nello scritto 

Ha chiamato il Fabio 

davanti a un cognome • no se riferito a un uomo 

Ho visto Franchi 

 

 

 

 

 

 

• sì se riferito a una donna 

La Giunti è una brava 

insegnante 

 

 

• sì se riferito a una famiglia (o a 

marito e moglie) 

I Medici sono una dinastia 

fiorentina 

• possibile nel linguaggio 

burocratico 

Il Franchi è il nuovo sindaco 

eletto 

• sì se precede un titolo 

Il dottor Franchi è un ottimo 

medico 

 

• no se è presente anche il 

nome proprio 

Silvia Giunti è una brava 

insegnante 

 

 

davanti a un nome geografico • sì quando è un nome i Stato, 

regione, continente, isola 

grande, monte, lago, fiume, 

mare od oceano 

Il Po è il fiume più lungo 

d’Italia 

L’Italia è chiamato il bel paese 

 

• no quando è un nome di città, 

tranne che non sia già 

inglobato nel nome 

Abito a Milano 

Ho visitato Il Cairo 

• no, quando c’è la preposizione 

in davanti a un nome di Stato, 

regione, continente: 

In Italia sono presenti molti 

monumenti 

 

 

 

• sì se il nome di città da una 

qualche determinazione 

La Trento romana è 

suggestiva 

• sì se indica una squadra 

Il Napoli è retrocesso 

davanti alle parentele • no quando è presente 

l’aggettivo possessivo 

mio padre, tua madre, sua 

sorella, nostro fratello, vostra 

zia, loro nonno 

• sì quando c’è: 

- un aggettivo qualificativo 

il mio caro fratello 

- è al plurale 

i miei nonni 

-  un diminutivo o un 

affettivo 

la mia sorellina 

• è possibile con l’aggettivo 



possessivo loro 

la loro zia 

davanti ai titoli 

(di libri, film, testate 

giornalistiche) 

• sì anche quando il titolo p 

receduto da un articolo e vi va 

anteposta una preposizione 

Tutte le seguenti forme sono 

ugualmente corrette 

Il film è tratto da Il venditore 

di armi di Hugh Laurie. 

Il film è tratto dal Venditore di 

armi di Hugh Laurie. 

Mi piace la trama de Il 

venditore di armi di Hugh 

Laurie. 

Mi piace la trama di Il 

venditore di armi di Hugh 

Laurie. 

Mi piace la trama del 

Venditore di armi di Hugh 

Laurie. 

 

 


